

Zeitschrift:	Cahiers d'archéologie fribourgeoise = Freiburger Hefte für Archäologie
Herausgeber:	Service archéologique de l'Etat de Fribourg
Band:	23 (2021)
Rubrik:	Calendrier 2021 = Kalender 2021

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

04²
03²

Le Service archéologique à l'honneur sur la RSI!

Le magazine *Falò* de la Radiotelevisione svizzera a diffusé un reportage intitulé «Un patrimonio sotto i piedi». L'attention se focalise sur les nombreuses découvertes dans le canton du Tessin qui nécessiteraient une meilleure sauvegarde et valorisation du patrimoine archéologique. Le Service archéologique de l'État de Fribourg est cité en exemple pour son organisation et ses compétences multidisciplinaires. Plusieurs collaborateurs de notre institution évoquent les problématiques rencontrées sur le terrain, durant les études, en laboratoire et au musée, ainsi que les moyens mis en œuvre pour assurer la conservation et la mise en valeur des biens culturels du canton de Fribourg.



14²
04²

Brandneue Erkenntnisse

Die durch Um- und Neubauten ausgelöste 5-monatige archäologische Intervention im Bereich der Ziegelei und der Kapelle des von der Familie von Diesbach im Jahr 1684 errichteten Schlosses Courgevaux findet ihr Ende. Besonderes Interesse galt dem unter Schutz gestellten, 1724 erbauten Ziegelbrennofen. Er ist in der Schweiz der letzte seiner Art, der komplett erhalten ist. Die Untersuchung erbrachte neue Erkenntnisse zur Konstruktion und Betriebsweise. Von einer ersten, ab 1690 betriebenen Anlage liess sich noch der Keller der Zieglerwohnung fassen. Ein kürzlich erschienener Kurzfilm widmet sich dem Ziegelofen (<https://vimeo.com/652821631>; <https://vimeo.com/652821783>).



2
0
2
1
**27
06**

Die Archäologie feiert ein Jubiläum!

Vor 10 Jahren wurden die «Prähistorischen Pfahlbauten um die Alpen» in die UNESCO-Welterbeliste aufgenommen, darunter 5 Freiburger Fundstellen. Das Label verpflichtet die Länder, für den Erhalt dieses gefährdeten Kulturerbes zu sorgen und stärkt sie in ihren Bemühungen, dieses zu erforschen und dessen besonderen Wert zu vermitteln. Der Kanton Freiburg trägt mit regelmässigem Monitoring, Rettungsgrabungen, Schutzmassnahmen sowie dem Austausch mit anderen Institutionen zu diesen Zielen bei. Prospektionen zur Ermittlung der Fundstellenausdehnung, wie sie Anfang Jahr am Grengspitz am Murtensee erfolgten, helfen, den Schutz dieses Erbes zu verbessern.



2
0
2
1
**01
07**

Barberêche: un Romain de plus

Un autel funéraire romain a été découvert dans les fondations de l'un des murs de l'église de Barberêche. Il vient alimenter le corpus des inscriptions romaines du canton, qui en compte désormais six. Extrait au début du mois de juillet, l'autel a pu être restauré et photographié, puis analysé en collaboration avec l'Université de Lausanne. Il porte le nom incomplet d'un certain *Marcus Tauricius*, citoyen romain. Était-il le propriétaire de l'une des villas connues dans les environs? Venait-il d'Avenches? Sans l'origine exacte de l'inscription, l'histoire de cet homme demeure un mystère.





16²
08²
1

Sur les traces d'un château en forêt

La curiosité de Joaquim Furrer, un étudiant de l'Université de Lausanne, pour l'histoire médiévale du canton de Fribourg a entraîné, en août, le début d'une mission archéologique en Veveyse, à Pont. Ce territoire, autrefois seigneurie, conservait jusqu'au début du XX^e siècle les ruines d'un château aujourd'hui disparu. Dès les premiers sondages, d'anciens murs confirment l'emplacement du site. L'enquête se poursuit désormais pour ce passionné qui consacre son travail de fin d'études à cette problématique.



23²
08²
1

Les bois se refont une santé

Depuis 2019, le lyophilisateur du Service archéologique de l'Etat de Fribourg est sollicité par les Services cantonaux d'archéologie suisses pour traiter les objets en bois issus de leurs fouilles respectives. Le Jura fut le premier à confier ses découvertes à nos laboratoires de conservation-restauration, avec plus de 300 objets (tonneau, vaisselle, etc.) à lyophiliser sur plusieurs années. Durant l'été 2021, les Site et Musée romains d'Avenches nous ont également mandatés pour le traitement d'objets (vannerie et autres petits mobiliers). Grâce à cette technologie et à la collaboration intercantionale, l'institution fribourgeoise contribue à la préservation du patrimoine suisse.

2
0
2
1
**11
09**

Gutes Handwerk will gelernt sein!

Anlässlich der Europäischen Tage des Denkmals zum Thema «Gewusst wie» hat das Musée romain de Vallon dazu eingeladen, während zweier Tage in das antike Handwerk des Mosaizisten einzutauchen. Die beiden an Ort und Stelle konservierten Mosaikböden zeugen von einem grossen Können, das viele Fertigkeiten, aber auch eine künstlerische Begabung erfordert. Doch auch die Konservierung dieser Kunstwerke verlangt nach grossem Sachverstand. Deshalb kamen während der Führungen und Präsentationen nicht nur die Archäologin Clara Agustoni und der Mosaizist Serge Dubois zu Wort, sondern auch die Restauratorin Fanny Reverteira.



2
0
2
1
**22
09**

Godet et chenilles à Grenilles

Des sondages préalables à la construction d'une maison ont livré de nombreux tronçons de murs d'époque romaine bien conservés, que les archéologues ont documentés sur place. La présence d'une villa romaine était soupçonnée à cet endroit, suite à la découverte en prospection de fragments de terre cuite. En outre, des murs visibles par temps sec dans le pré avaient été signalés par le propriétaire du terrain. Des fouilles seront réalisées avant la construction de la villa, afin de dégager et documenter ce bâtiment à peine effleuré.



25²
09²
1

Der Generalrat zu Besuch

Der Austausch mit politischen Akteuren ist den Vertretern der Archäologie ein grosses Anliegen. Deshalb war es dem Amt für Archäologie eine grosse Freude, 34 Mitglieder des Generalrats der Stadt Freiburg als Gäste begrüssen zu dürfen. Anlässlich einer Führung durch die Räumlichkeiten des Amtes konnten die Rätinnen und Räte Einblicke in den archäologischen Arbeitsalltag gewinnen, von den administrativen Vorgängen im Rahmen des Raumplanungs- und Baugesuchsverfahrens über die verschiedenen Tätigkeiten im Felde bis hin zur Auswertung, Veröffentlichung und Kulturvermittlung. Auch ein Besuch der Konservierungs- und Restaurierungslabors stand auf dem Programm.



28²
09²
1

Hauterive sous un nouveau jour

Depuis la fin de l'été, maîtres d'œuvres et spécialistes ont collaboré à Hauterive dans le cadre du projet de restauration et d'assainissement de l'église abbatiale. Les interventions ont été multiples, mais une priorité a été accordée aux réparations des façades et de la toiture, permettant une observation détaillée des élévations. À l'intérieur, la pose d'un futur chauffage au sol a exigé une opération délicate de dépose d'autels et de démontage des stalles de la fin du XV^e siècle, pièces maîtresses du mobilier religieux du site.



2
0
2
1
13
10

Des élèves au Service archéologique

Depuis cet automne, le Service archéologique propose un nouveau concept de présentation de ses activités aux classes de 5H à 9H du canton. À travers plusieurs ateliers interactifs, les élèves se familiarisent avec le travail des archéologues, du chantier de fouille aux laboratoires de conservation-restauration. Lors de leur visite dans les locaux du Service (durée: 1 h 30 env., les mardis ou jeudis), ils découvrent, entre autres, la maquette d'une fouille archéologique réalisée avec des figurines Playmobil, puis, comme un céramologue, placent des récipients en céramique de différentes époques sur une ligne du temps, avant un passage dans l'atelier où sont restaurés les objets.



2
0
2
1
05
11

Des romanistes à Fribourg

Au début du mois de novembre, le Service archéologique a accueilli l'assemblée annuelle de l'association Archéologie romaine en Suisse (ARS), qui réunit sur deux jours plus d'une centaine d'archéologues spécialistes de la période romaine de tout le pays. À l'issue des conférences consacrées à l'actualité archéologique, les participants et participantes ont pu découvrir la mosaïque de Cormerod exposée à l'Université Miséricorde, ou encore le Musée Bible + Orient, en partenariat avec sa directrice, Marie-France Meylan Krause.

